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Analisemos as linhas mestras sobre as quais se devem edificar 
estas Escolas Superiores do Ultramar. Primeiro que tudo, o estabeleci
mento de Escolas Universitarias em Angola e Moc;ambique integra-se 
num programa de ensino que devera ser tao completo quanto possivel. 
Bern sabemos as pesadas incidencias que as circunstancias da conjuntura 
internacional tern nos orc;amentos das Provincias Ultramarinas mas sao 
essas mesmas circunstancias que determinaram ja os sacrificios neces
sarios ao nao adiamento do projecto relativo a sua instituic;ao imediata. 

0 Senhor Ministro do Ultramar, aqui presente, e eu bem sabemos 
quao grandes foram esses sacrificios. Mas podiamos esquecer que 
inumeros paises estrangeiros estao dispostos a atrair as suas Universi
dades o maior numero possivel de portugueses de Angola e de Moc;am
bique. 

Eduquemo-los nos para que restem portugueses com formac;ao 
portuguesa. 

0 segundo ponto a ter em conta e que o Ensino Superior nas 
Provincias Ultramarinas deve realizar-se em estreita associac;ao com 
as Universidades metropolitanas, as quais devem assegurar ao Ensino 
Superior no Ultramar uma total dignidade. 

Mas se uma condic;ao indispensavel e a de que o ensino seja 
ministrado por professores com larga experiencia, a sua execuc;ao depara 
com o grave problema da falta de professores nas Universidades 
metropolitanas. Por essa razao, ainda me sinto mais profundamente 
reconhecido as Universidades Classicas de Lisboa, Porto e Coimbra e 
a Universidade Tecnica de Lisboa pela alta compreensao com que 
encararam este problema, oferecendo aos Estudos Gerais Universitarios 
de Moc;ambique, dentro das suas possibilidades, uma perfeita colabora
c;ao que se traduz neste primeiro ano em 14 professores e assistentes 
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da Universidade de Coimbra, 5 da Universidade de Lisboa e 2 da 
Universidade do Porto. Juntam-se ainda, entre outros, 2 incumbidos 
de regencia e 4 assistentes de Moc,;ambique. 

Ao pensar que nos primeiros anos se devem deslocar professores 
em Comissao de servic;;o das Universidades metropolitanas, julgo no 
entanto e como complemento necessario, que se deve estruturar imedia
tamente um plano de formac,;ao do pessoal docente de modo a que as 
Universidades se tornem nos viveiros de cientistas, por que todos 

ansiamos. 
Tenho a certeza de que os Ministerios do Ultramar e da Educac,;ao 

Nacional e os Governos das Provincias Ultramarinas darao um forte 
apoio a um plano dessa natureza e espero que o Instituto de Alta 
Cultura e a Fundac,;ao Gulbenkian e empresas privadas ajudarao a 
executa-lo, porque dele depende em grande parte o futuro dos Estudos 
Gerais Universitarios do Ultramar Portugues, e consequentemente uma 
fonte poderosa de formac;;ao de tecnicos necessarios ao desenvolvimento 
das nossas Provincias Ultramarinas. 

Os Estudos Gerais de Moc,;ambique estao, como acabamos de ver, 
integrados na Universidade Portuguesa. 

De acordo com este principio, concluiu-se o que uma vez ja disse, 
que embora se deva atender aos interesses, as virtudes e ate aos defeitos 
locais - pedras basicas sobre as quais se vao edificar os Estudos 
Universitarios - estes, para melhor servirem os interesses de Moc,;am
bique e da Nac,;ao, devem libertar-se tanto quanto possivel de particula-

rismos locais. 
A Universidade deve ser independente para que possa, apesar 

de condicionalismos de varia ordem, melhor servir a Nac,;ao. 
Os Estudos Universitarios poderao contar com os que neles 

vejam a realizac,;ao de sonhos idealistas e nao o modo oportuno de 
satisfazer ambic,;6es pessoais. Fodera haver quern verificando as serias 
dificuldades que atravessam as Universidades Metropolitanas, no que 
diz respeito ao recrutamento de professores e tecnicos, pense que essas 
mesmas dificuldades lhes facilitem a soluc,;ao do seu problema pessoal. 
Outros pensarao que os Estudos Gerais hao 0 de servir os interesses de 
metropolitanos inexperientes ou de 2.a categoria, que se veriam promo
vidos com rapidez a cargos de professores. Nao sera assim enquanto 
eu for Reitor. Eis mais uma razao para se defender a condic,;ao indis
pensavel ao funcionamento dos primeiros anos dos Estudos Universita
rios de Moc,;ambique : a de que o ensino seja ministrado por professores 
de prestigio intelectual firmado na Metr6pole. 
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0 que as Universidades metropolitanas oferecerem ao Ultramar 
neste dificil momenta da vida nacional, mesmo com grande sacrificio, 
servira apenas para as prestigiar, a elas pr6prias e a Universidade 
Portuguesa. Tal facto permitira tambem ajuizar mais seguramente do 
valor dos tecnicos e cientistas ja existentes na Provincia e que poderao 
dar uma util colaborac,;ao. 

E como ja tive ocasiao de afirmar por varias vezes, a seriedade, 
a honestidade do ensino e o aproveitamento dos melhores valores, em 
concursos abertos a todos da Metr6pole ou das Provincias Ultramarinas, 
sao fundamentos intransigentes do recrutamento de professores. 

Ap6s as visitas realizadas a Moc,;ambique, fiquei com a convicc,;ao 
de que ha na Provincia, tecnicos e cientistas que serao capazes de 
ingressar nos quadros do professorado universitario, mas s6 depois de 
se terem sujeitado as provas normais. 

Nao nos devemos esquecer que o meio Moc,;ambicano, sequioso 
de cultura cientifica, estabelecera a todo o momento comparac,;ao com 
os estudos Universitarios da Africa do Sul. Devemos pois realizar tudo 
para nao sairmos diminuidos do confronto. Por isso, a precipitac,;ao 
incauta podera lanc;;ar esta bela obra no abismo profundo do descredito. 

E pois inteiramente louvavel que o nivel cientifico dos Estudos 
Universitarios seja identico, ou melhor, se possivel, ao das Universi
dades metropolitanas. 

E isso vimos que s6 se consegue atraves dum recrutamento 
adequado de professores e da montagem de laborat6rios e bibliotecas 
com os quais se possa professar nesta i.a fase um ensino eficiente das 
ciencias experimentais. 

Os laborat6rios das disciplinas do 1.0 ano dos Estudos Gerais de 
Moc,;ambique ficarao apetrechados com o equipamento cientifico mais 
moderno, incomparavelmente superior aos das Universidades metropoli
tanas, e obedecendo as regras basilares e fundamentais do Ensino das 
Ciencias experimentais, tal como e ministrado nos paises da tecnica 
mais avanc,;ada. 

Digo-o com sinceridade : muito desejaria ter em Coimbra algum 
equipamento que e ja uma realidade em Lourenc,;o Marques. 

Encontramos em Moc,;ambique muitas individualidades que se tern 
debruc,;ado cuidadosamente sobre problemas de ensino. Mas se e certo 
que muitos ja pensaram nas linhas gerais duma estrutura universitaria, 
o problema p6e-se-nos com tal grandeza que s6 a colaborac,;ao franca 
e leal entre todos os de boa vontade podera assegurar o exito deste 
empreendimento. 

15 



I 

A Sociedade de Estudos, organismo prestigioso da Provincia, 
tentou elaborar, baseada em dados precisos estatisticos de natureza 
cultural tecnica cientifica e econ6mica, um estudo dos prob1emas de 

' ' instalac;ao de uma Universidade em Moc;ambique, nao o tendo concluido 
infelizmente. Encontramos pois em certos sectores um meio consciente 
e com sincero desejo de prestar a sua colaborac;ao. Foi-nos grato verificar 
que a prioridade estabelecida para os cursos universitarios de Agro
nomia Medicina Engenharia e Medicina Veterinaria, coincide com os 

' ' gerais desejos da Provfncia. 
O curso de Pedag6gcas, que resolve problemas humanos, foi 

tambem encarado com simpatia. Nao deixou porem de ser focado por 
muitas individualidades da Provincia, com as quais concordamos, a 
necessidade da criac;ao de cursos relativos a formac;ao de professores 
do ensino medio, curses das Faculdades de Ciencias, e de Hist6ricas da 
Faculdade de Letras e de cursos de economia e de administrac;ao publica 
e de empresas privadas. Eu penso que o exito futuro dos Estudos Gerais 
dependera em grande parte da formac;ao de professores para o ensino 
secundario e tecnico. E um problema que conjuntamente se deve estu
dar cuidadosamente e o mais breve possivel. 

Nunca nos pareceu conveniente e confesso ser-nos dificil emitir 
uma opiniao ajustada sobre o local pr6prio para os Estudos Universi-

tarios. 
Dada porem a urgencia da sua instalac;ao, a atitude por n6s 

tomada foi a de que, nesta primeira fase, se devia resumir a procura 
das condic;oes cientificas minimas necessarias a instalac;ao dos cursos. 
Nao pode oferecer duvidas a ninguem, que devendo concentrar-se todos 
os curses numa cidade a fim de nao complicar o ja dificil problema 
de recrutamento de professores, e Lourenc;o Marques, neste momento, 
a unica cidade que reune as condic;oes requeridas. Tal soluc;ao provis6ria 
nao e de modo algum incompativel com qualquer outra definitiva a qual 
exigira a construc;ao de uma cidade universitaria. Dado que estao em 
projecto varias construc;oes de Institutes Cientificos e Laborat6rios e 
se preve a transferencia de outros, vai sem duvida elaborar-se um plano 
de conjunto que venha a servir os interesses futuros dos Estudos Gerais 
Universitarios e dos Institutos locais. 

Em instalac;oes, em equipamento e no funcionamento do pr6ximo 
trimestre o Governo da Provincia despende a verba de 60 000 contos. 

O problema da reestruturac;ao do Ensino Superior conduz-nos a 
um outro. Mas entao nao seria melhor iniciar os Estudos Universitarios 
ap6s a publicac;ao dessa Reforma, que defendo com tanto entusiasmo? 
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Sem negar que seria preferivel, se dai nao trouxesse atraso no 
inicio dos Estudos Universitarios, devo notar que : 

0 primeiro ano nao esta largamente dependente da Reforma do 
Ensino Superior, que considero de vital importancia para a estruturac;ao 
futura das Universidades portuguesas. 

Por outro lado, a nao publicac;ao da Reforma nao significa que 
se nao possa melhorar desde ja o ensino. E que ele depende e muito 
dessa pedra base sem a qual, sejam quais forem as reformas, nao pode 
haver elevac;ao de nivel e de eficiencia no ensino universitario : o 
professor. 

Vou ilustrar este ponto com as respostas que dei a duas perguntas 
que a Imprensa de Moc;ambique me formulou numa minha visita a 
Lourenc;o Marques. 

Dizia entao : <<Vao pois nascer novas instituic;oes universitarias. 
Como Reiter dos Estudos Gerais de Moc;ambique nao posso deixar 
desde ja de manifestar um dos seus maiores anseios. 

0 reconhecimento por parte de entidades da maior idoneidade 
da urgencia de uma Reforma do ensino universitario, as gravissimas 
repercussoes no dominio tecnico e cientifico da actual estrutura, a 
adopc;ao do principio de igualdade de nivel cientifico nos curses univer
sitarios de todas as escolas do Ensino Superior, criaram responsabili
dades que nao e licito ignorar. A Reforma do Ensino Superior atraves 
do estabelecimento, sempre que possivel, de varies graus que satisfac;am 
as multiplas exigencias nacionais, permitira a melhoria do nivel cultural 
e cientifico e contribuira para um aumento sensivel do numero de 
tecnicos e cientistas. 

Nas Universidades metropolitanas existe hoje um clima entu
siastico e sequioso de renovac;ao, que seria altamente benefice aproveitar. 
A Universidade sente que nalguns dominios a Ciencia ultrapassou planes 
de estudo em vigor, noutros deu conta de que nao correspondem as 
necessidades mais imperiosas do desenvolvimento econ6mico e industrial 
do Pais. Uma Reforma do Ensino Superior corajosa, realista, sensata 
e inteligente constitui hoje um forte anseio da Universidade portuguesa. 
E nada e mais nocivo para uma instituic;ao, mormente uma Universidade, 
do que sentir que nao corresponde aos legitimos anseios nacionais, nada 
mais amargo do que ver-se criticada impiedosamente sem poder reme
diar o que ela pr6pria sente que nao esta bem. 

0 meu grande desejo, um dos maiores desejos da minha vida 
de universitario, e o de que as Universidades ultramarinas possam 
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cumprir eficazmente a alta missao para que efectivamente foram 

criadas. 
Tenho, porem, uma segura esperarn;a. Com efeito a Reforma das 

Faculdades de Ciencias - que nao pode ignorar as necessidades do 
Ultramar - deve ser ainda este ano escolar uma realidade. Eu sei que 
o Senhor Ministro da Educagao Nacional providenciou no sentido de 
que a Comissao retome imediatamente os seus trabalhos. 0 Ultramar 
espera ansioso pelas novas Faculdades de Ciencias. 

E espero tambem que a Reforma do Ensino Superior se efectue 

o mais breve possivel. 
Ouso pois esperar uma rapida soluc;ao deste problema a bem dos 

Estudos Gerais de Mogambique, a bem do Ensino e do Progresso da 

Nagao Portuguesa. 
A satisfagao deste anseio servira para projectar com maior inten-

sidade o espirito lusiada nas terras portuguesas de Africa.» 
Nao podemos esquecer-nos de que na estrutura de uma Reforma 

do Ensino se deve atender a factores que determinam o exito da sua 
aplicagao pratica e nos afastam de planos ideais que podem ser atingidos 
por fases sucessivas devidamente planeadas. Na sua elaboragao devem 
estudar-se cuidadosamente as possibilidades actuais, e as existentes num 
futuro pr6ximo, no dominio humano e de instalagoes e equipamento 
cientifico, factores que sao determinantes fundamentais de execuc;ao 
real e efectiva dos planos de estudos das diferentes licenciaturas e dos 
planos de investigagao dos institutos universitarios. E, como nao pode 
conceber-se doutro modo, e preciso ter bem presente as necessidades 
do Pais no Ensino, na Cultura, na Investigagao e na Tecnica. 

Embora em escalas normalmente de outra ordem de grandeza 
da nossa, quer em numero quer no estado de desenvolvimento cientifico 
de que se parte, o problema de formagao intensiva de cientistas e 
tecnicos preocupou e continua a preocupar os paises mais avangados. 
Assim acontece desde o fim da ultima guerra mu:ridial. 

Em Inglaterra, logo em 1945, foi nomeado o «Barloco Committee» 
para estudar as medidas educativas especiais que era necessario intro
duzir para aumentar a «mao-de-obra cientifica». Este Comite, entre 
outras medidas, recomendou imediatamente que devia ser duplicado, 
0 mais breve possivel, 0 numero de licenciados universitarios que 
completavam anualmente os seus cursos e que para se atingir tal 
objectivo o Tesauro deveria assegurar a necessaria assistencia as Escolas 
Superiores inglesas. As Universidades da Gra-Bretanha conseguiram, 
em quatro anos, realizar este prop6sito e apesar das inumeras dificul-
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dades que tiveram de veneer nao houve diminuigao de nivel cientffico. 
Estudos sucessivos que foram ja realizados preveem medidas ate 197,0, 
tendo em vista que nas actividades econ6micas e industriais de hoje 
a percentagem de cientistas e tecnicos necessarios ao seu desenvolvi
mento em relagao a «mao-de-obra total» vem aumentando progressiva~ 
mente. Este exemplo nao e unico e estende-se a inumeros paises que 
resolveram encarar com decisao este problema. 

Decorre o ano de 1963 e mais do que nunca por razoes 6bvias 
para todos OS portugueses e necessario realizar Um supremo esfor<_;O 
no dominio da educagao. Do que fizermos nos pr6ximos anos e, infeliz
mente, do nao fazermos, dependera a nossa sobrevivencia econ6mica 
na Europa e cultural e econ6mica em Africa. 

Mais significa do que acabo de dizer que a estrutura do nosso 
Ensino Superior esteja adequada as realidades do nosso tempo na 
Metr6pole e no Ultramar? 

Fodera garantir-se assim uma infraestrutura de cientistas e tecni
cos capazes de, em numero e qualidades suficientes, promoverem o 
desenvolvimento econ6mico que todos desejamos? 

A minha posic;ao neste dominio e bem conhecida e tenho sido 
bem claro. Estou convencido que o futuro dos Estudos Universitarios 
estao largamente dependentes da Reforma do Ensino Superior. 

Uma reforma nacional que estabelega nos seus planos de estudo 
varios graus que possam satisfazer as multiplas exigencias do Pais, uma 
reforma que estabelega planos de estudo actualizados que permitam 
viver o estado da Ciencia nos tempos de hoje, uma Reforma realista 
que corresponda as necessidades mais imperiosas do mundo portugues, 
uma Reforma que de plena satisfac;ao ao mais forte anseio da Univer
sidade Portuguesa : poder viver activamente para o Portugal de hoje 
e de amanha, profundamente enraizada no Portugal de ontem. 

Em relagao aos programas dos cursos, devo esclarecer que nao 
ha programas da Metr6pole, no sentido de que os programas sejam 
exactamente iguais em Lisboa, Porto e Coimbra. Nas cadeiras que tenho 
ensinado nunca me foi imposto qualquer programa e tenho sempre 
planeado as minhas ligoes em fungao do estado da Ciencia, do interesse 
das materias para o futuro profissional do estudante e da sua capa
cidade de absorgao. 

Um professor, um verdadeiro professor, anseia por melhorar e 
actualizar continuamente o seu Ensino, por estruturar os programas de 
modo a elevar, o mais possivel, o nivel cientifico dos seus cursos condi
cionado evidentemente pelo grau de formagao cultural e cientifica dos 
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alunos a quern ministra as li~oes. Um professor que se dedica total
mente a sua missao, a de ensinar e investigar, e ainda 0 responsavel 
pela tecnica e metodos de ensino que utiliza nas aulas praticas e 
te6rico-praticas de modo a ilustrar e dar realidade e vida aos conheci
mentos que expos com a maior clareza, nas aulas te6ricas. 

Resulta do que disse a necessidade de laborat6rios bem equipados 
e de um quadro de pessoal docente e tecnico adequado para que o 
aluno tenha possibilidades de realizar efectivamente por si as experien
cias laboratoriais, de resolver as dificuldades que lhe aparecem, ao 
mesmo tempo que os professores lhe facultam uma assistencia 

permanente. 
Em rela~ao as condi~oes especiais do meio, no dominio do Ensino 

Superior, devo notar que nos Cursos Universitarios existem cadeiras 
que sao independentes do meio, e que, em termos gerais, correspondem 
as de forma~ao basica do estudante universitario. Nelas o aluno apreende 
os conhecimentos fundamentais necessarios para resolver problemas de 
natureza pratica e que sao independentes da situac_;ao geografica da 
Universidade. :E o que acontece na Matematica, na Fisica, na Quimica 
e na Biologia Puras. Nao quer isto dizer que, neste ultimo dominio 
- por exemplo - nao se utilizem elementos locais para exemplificac_;ao 

dos conhecimentos basicos. 
Em cadeiras de esepcializac.;ao deve existir uma forte relac.;ao com 

as actividades e problemas locais, sem que haja qualquer prejuizo para 
a universalidade da Ciencia e havendo grande utilidade para o meio que 

envolve a Universidade. 
Uma outra pergunta que muitas vezes se formula e a seguinte : 
Os Estudos Gerais estabelecerao relac.;oes com os Institutos de 

Investigac_;ao Cientifica e vao recrutar professores nesses Institutos? 
Vou emitir uma opiniao pessoal. 0 meu desejo, o desejo do 

Reitor dos Estudos Gerais, e que tenha um minimo de preocupac_;oes 
de natureza administrativa. Penso porem que haveria grandes vantagens 
para os Estudos Gerais e para os Institutos e Laborat6rios de investi
gac.;ao efectivar integrac_;oes de natureza cientifica. Na realidade, deve 
aproveitar-se ao maximo as possibilidades dos professores universitarios 
e conceder-lhes as maiores facilidades, para que a Universidade possa 
corresponder a uma das suas finalidades fundamentais : a investigac_;ao 
cientifica. Neste dominio a Universidade, sem alhear-se das necessidades 
locais, deve ter poder de decisao. E que a era do empirismo econ6mico
-industrial ha muito que foi ultrapassada e sucedeu-lhe uma era de 
planeamento cientifico-industrial mais fecundo. 
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Seria tambem imensamente vantajoso estabelecer ligac_;oes mais 
intimas entre os assistentes e investigadores dos diferentes laborat6rios 
e organismos cientificos e os assistentes e professore dos Estudo Gerais, 
podendo ate aqueles estarem em condic_;oes de desempenharem func_;oes 
docentes. Mas para que essa interpenetrac.;ao tenha qualquer viabilidade 
e necessario estabelecer nivelamento cientifico atraves de uma rigorosa 
selecc.;ao do pessoal que se dedica ao ensino e a investigac_;ao. :E que isto 
de investigar e um problema muito serio ... 

Tenho sido acusado de demasiado exigente. Talvez, mas eu gosta
ria de ver estabelecido em Moc_;ambique o mesmo que ja esta em 
Inglaterra, Franc.;a, Alemanha, America e tantos outros. E tambem o 
que se tenta estabelecer na vizinha Africa do Sul. Assim, penso que 
os melhores alunos, ap6s terminada a sua licenciatura, candidatos a 
doutoramento, devem lanc.;ar-se num trabalho de investigac_;ao orientados 
por um professor ou especialista de alto nivel. Esse trabalho deve 
realizar-se na sua Universidade, ou noutra, portuguesa ou estrangeira 
de renome internacional, ou em qualquer Instituto de reconhecido 
merito. 0 candidato elabora uma tese de valor, para poder ser admitido, 
onde deve revelar qualidades de inteligencia e trabalho, capacidade de 
iniciativa, e imaginac.;ao criadora. :E que investigar implica criar, e nao 
deve confundir-se com outro aspecto de utilidade incontestavel, que e 
o da aplicac.;ao de metodos de rotina. Investigar implica descobrir 
metodos novos de resoluc_;ao de problemas te6ricos e experimentais. 

0 «curriculum vitae» cientifico e pedag6gico deve desempenhar 
dai em diante o papel primordial na carreira de professor ou de 
investigador. 

Era assim que eu gostaria que fosse, e assim nos paises mais 
avanc_;ados cientificamente. Pode, no entanto, haver ideias melhores. 
0 que o Reitor dos Estudos Gerais nunca propora sao arbitra'riedades, 
concessao de favores que comprometem quern os concede e vexam quern 
os aceita. E que eu acredito que os melhores devem ocupar os melhores 
lugares. 

0 processo de recrutamento que indiquei e 0 processo normal, 
o que nao quer dizer que nao haja casos de excepc_;ao, os quais compete 
resolver aos Conselhos Escolares. Por serem de excepc_;ao sao, natural
mente, em menor numero. 

Notaram meus Senhores desde ja a existencia de numerosos 
problemas que as minhas palavras nao esconderam. 

Mas uma Universidade e e devera ser sempre um viveiro cons
tante de problemas novos, nem de outro modo se podia entender. 
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0 que se lhe deve sempre exigir, a todas e portanto aos Estudos 
Gerais Universitarios de Mo<;ambique, e que sejam uma institui<;ao 
plena de vida, a formar portugueses ao servi<;o dum Portugal melhor, 
dum Portugal europeu e africano. 
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III 

8.11.1963 

DISCURSO PROFERIDO NA SESSA.O SOLE
NE DE ABERTURA DO ANO ESCOLAR DOS 
ESTUDOS GERAIS UNIVERSITARIOS DE 
MO<;AMBIQUE 
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